

La situation économique en Europe

(Suite de la deuxième page) De toutes ces causes, qui s'accroissent à un degré différent d'intensité dans les différentes localités, il se dégage un fait essentiel; c'est que: A moins que la production ne puisse s'accroître rapidement, il ne peut y avoir qu'un chaos politique, moral et économique, aboutissant à une perte de vie sans exemple jusqu'ici.

En même temps que cette démolition de productivité, d'autres phénomènes économiques désastreux se développent, le principal est que les très gros salaires payés aux ouvriers spécialisés et les sommes énormes accumulées par les spéculateurs et les fabricants pendant la guerre ont fait que beaucoup d'individus qui, autrefois, vivaient simplement, vivent aujourd'hui dans le plus grand luxe. En dehors de cette catégorie, il y a beaucoup d'autres classes de la population dans tous les pays qui ont passé de l'économie la plus stricte au gaspillage et à la consommation de denrées non essentielles, et, comme résultat, il y a aujourd'hui un déploiement décourageant d'extravagance.

Un autre changement économique d'une nature favorable au point de vue humain, mais qui rend beaucoup plus difficile le problème du moment, c'est l'amélioration des conditions de la vie dans de grandes sections des classes ouvrières provoquée par l'élévation des salaires, les pensions de séparation pendant la guerre. Parallèles à ces classes sont celles à revenu fixe, des ouvriers non organisés et des sans-emploi, auxquelles la cherté toujours croissante de la vie inflige la plus grande misère.

Il est possible que l'hémisphère occidental, qui a conservé et même augmenté sa productivité, puisse, pendant une courte période, alimenter l'Europe. Il faudrait fournir une grande partie des marchandises à crédit. Mais tout le surplus de productivité de l'hémisphère occidental est loin de suffire pour combler le déficit actuel dans la productivité européenne, et celui-ci se maintient longtemps. Il serait même impossible de mobiliser les crédits à cette fin pendant plus qu'une courte période, parce que tous les crédits doivent nécessairement être simplement une avance contre le retour des marchandises, et en échange contre celles-ci et les crédits disparaîtront dès le moment où le retour des marchandises devient improbable. En outre si l'on obtient ces crédits pour d'autres fins que des fins temporaires, il en résultera l'esclavage économique de l'Europe à l'hémisphère occidental, et le but ultime serait le recommencement de la guerre.

La solution de ce problème, à l'exception de ses aspects purement temporaires, ne se trouve donc pas dans l'expédition continuelle de marchandises à crédit par l'hémisphère occidental; il ne peut être résolu que si tous les pays européens se rendent vigoureusement compte de la situation actuelle et que si leurs hommes d'Etat prennent résolument des mesures adéquates. Il faut que les populations d'Europe comprennent que la productivité doit être instantanément augmentée. On ne peut stimuler la productivité qu'en évitant toutes ces mesures qui pourraient limiter la répartition du produit. En d'autres termes, les essais de contrôle des prix, pour contrôler les spéculations vicieuses, décourageant la productivité et ne peuvent avoir pour résultat qu'une nouvelle diminution dans le total des marchandises disponibles pour le nombre total de créatures humaines qui doivent être vêtues, nourries et logées.

Il existe encore en Europe de grandes bureaucraties, résultant de

la nécessité de contrôler les prix et de distribuer les marchandises pendant la guerre. Ces bureaux sont lents à reconnaître que la situation n'est plus aujourd'hui aussi aiguë depuis que les marchés de l'univers sont ouverts, et que le maintien de leur existence n'est pas essentiel, sauf pour le contrôle de la spéculation. L'argument que l'on a si souvent avancé que le manque de provision dans l'univers développe et justifie le maintien du contrôle et de la distribution des vivres est basé sur cette idée fautive, que, même si les marchés de l'univers n'étaient assujettis à aucune restriction, il y aurait encore un manque de commodités assez grand pour mettre en danger la santé et la vie.

Nous savons que, grâce à la haute productivité en dehors de l'Europe, il n'existe pas de manque d'une commodité quelconque que l'on ne puisse rapidement combler, soit en diminuant la consommation soit en remplaçant cet article par d'autre et par des modifications secondaires de prix. Les essais de contrôle international des prix en vue d'avantager les peuples européens, aux frais des producteurs, causeront inévitablement une rétrogression dans la productivité à l'étranger, dont le contre-coup se fera sentir en Europe plus qu'ailleurs. Par exemple, une diminution de vingt pour cent dans la production de blé de l'hémisphère occidental n'affamera pas l'Europe, elle affamera l'Europe. Il ne faut jamais oublier que le contrôle des prix et de la distribution ne peut s'arrêter à quelques articles essentiels. Une fois entreprises, ces répercussions porteront sur une chaîne ininterrompue d'articles, et il ne peut y avoir d'arrêt dans le chemin du contrôle des prix tant que tous les articles n'auront pas été mis sous restriction, ce qui entraîne inévitablement le ralentissement de la productivité totale.

Ceux qui recommandent le contrôle des prix oublient souvent que si le niveau élevé de la productivité a été maintenu pendant la guerre, même avec la restriction des prix, cette haute productivité a été obtenue par les appels les plus pressants à l'impulsion patriotique des deux côtés du front. Ce motif de production et de distribution n'existe plus aujourd'hui; il faut que l'univers retourne à l'impulsion première, c'est-à-dire les intérêts du producteur et du distributeur. Ces personnes qui ont conclu des phénomènes de la guerre que l'on peut augmenter la productivité et la distribution en s'adressant à l'altruisme comme l'équivalent du patriotisme ou de l'intérêt personnel, devraient observer le phénomène qui présente la Russie, le plus grand pays exportateur de vivres, qui, aujourd'hui, meurt de faim.

Il est évident que la production ne peut être augmentée si l'incompétence politique continue à se manifester dans les blocs, les révolutions, la censure, les mobilisations, les grandes armées, la marine et la guerre.

Il y a, en Europe, certains fondements d'industrie qui, quelle que soit la forme nationale ou personnelle de contrôle, sont de la nature des utilités publiques, dans lesquelles d'autres nations ont un droit moral. Par exemple, le contrôle des navires, des chemins de fer, des voies d'eau, du charbon, du fer, de façon à prévenir la reprise de la production par d'autres Etats, retarderont inévitablement la renaissance économique et entraîneront des manifestations locales de choses économiques qui, à la longue, infecteront l'étranger, sans parler de la diminution de productivité. Ces accidents ne sont déjà que trop évidents.

La question de l'aide que peut rendre l'hémisphère occidental pendant une certaine période, l'affectation à l'Europe, de son surplus à moitié de productivité est une question importante et qui exige une main et une vision d'homme d'Etat. Ce n'est qu'une question secondaire

CRESOBENE (CAPSULES)

Composées de produits balsamiques, antiseptiques, volatils, les CAPSULES CRESOBENE imprègnent de leurs bienfaisantes vapeurs tout l'appareil respiratoire, par où s'introduisent les maladies des poumons, et s'emploient avantageusement contre les maux de GORGE, LARYNGITES, LES TOUX CHRONIQUES ou AIGUES, les BRONCHITES et la GRIPPE.

Ayez une boîte de CAPSULES CRESOBENE avec vous, c'est une bonne mesure de précaution à prendre.

Prix, 20 sous la boîte, six boîtes pour \$2.50, chez tous les marchands ou par la poste. Compagnie des CAPSULES CRESOBENE, 27, rue St-Denis, Montréal.

AVIS

AVIS PUBLIC est par les présentes donné que demande sera faite à la prochaine session de la Législature du Nouveau-Brunswick pour l'adoption d'une loi pour autoriser "THE TRUSTEES OF SCHOOL DISTRICT NUMBER ONE, in the Parish of Madawaska, in the County of Madawaska", à émettre des obligations de Cinq Cents Plantes et tout, avec coupons pour intérêts, à un taux d'intérêt n'excédant pas six pour cent par année, payable semi-annuellement. Les arguments et les sommes devront être déposés sur les obligations à la date convenue scolaire pour les obligations et pour la construction et l'amélioration d'une nouvelle maison d'école dans le dit district.

MAX D. CORMIER, Secrétaire des Commissaires.

NOTICE

PUBLIC NOTICE is hereby given that applications will be made at the next session of the Legislature of New Brunswick for the passage of an Act to authorize and empower "THE TRUSTEES OF SCHOOL DISTRICT NUMBER ONE, in the Parish of Madawaska, in the County of Madawaska", to issue debentures for not less than Five Hundred Dollars each, to an amount not to exceed One Hundred Thousand Dollars in the whole, with coupons for interest at a rate not exceeding six per cent per annum payable semi-annually. The money loaned to the said Board of school trustees on such debentures shall be applied for the purchase of additional school lands and for the erection and improvement of a new school building in the said District.

MAX D. CORMIER, Secretary of Trustees.

AVIS au Public

L'encouragement accordé par le public à notre Gérant du Département Français Monsieur A. P. Labbé, de St-Léonard, N. B. est démontré par le record établi par lui en réglant personnellement, jusqu'au 30 de juin 1919, \$200,000 de nouvelles assurances, ce qui lui a donné droit à la première position dans le Club Centenaire établi par la Compagnie.

L'Union Mutuelle sollicite respectueusement la continuation bienveillante du public en faveur de son Gérant.

L'Union Mutuelle, Compagnie d'Assurance SUR la Vie PORTLAND, MAINE.

ASSURANCES ET TYPEWRITERS

SUN LIFE DU CANADA. La plus grande compagnie d'assurance sur la vie du Canada, sans exception. TRAVELLERS DE HARTFORD. La plus grande compagnie d'assurance contre les maladies et accidents du monde entier, sans exception. HARTFORD DE HARTFORD. Cette compagnie d'assurance contre le feu a 110 ans d'existence, et est une des meilleures des Etats-Unis. TYPEWRITERS REMINGTON ET SMITH PREMIER. Je suis agent pour le comté de Madawaska, pour ces machines à écrire qui sont reconnues les meilleures. Vendues à terme de \$70.00 par mois. Venez me voir à mon bureau au Palais de Justice, de 10 heures à midi, et de 2 à 4 heures de l'après-midi, ou téléphonez-moi 30-31, ou Mo-3 et je me ferai un plaisir d'aller vous voir et vous donner les explications nécessaires.

J.-B. MICHAUD, Magistrat de Police, Edmundston, N.B.

Cultivateurs lisez "Le Madawaska"

AVIS

Avis est par la présente donnée que M. Emile Marmell a été nommé par la ville, Inspecteur d'installation électrique. Avis doit lui être donné assez tôt pour permettre l'inspection du brochage dans les murs.

Toute personne désirant avoir une connection pour l'éclairage, force motrice avec le système de la ville doit premièrement obtenir un certificat d'inspection.

Thos. Guerrette Secrétaire-Trésorier

NOTICE

Notice is hereby given that M. Emile Marmell has been appointed by the town, inspector of all electric wiring for lighting and power purposes. Notice must be given soon enough to the Inspector to permit inspection of wiring inside walls.

Persons desiring a connection with the town's electric system for lighting etc must first obtain certificate of the Inspector.

Thos Guerrette Sery Treasurer

PAP-SAG (TABLETTES) CONTRE LA DYSPESIE

Aucune des maladies de l'estomac ne résiste à leurs bienfaisants effets: Indigestion, Somnolence, Gastrite, Pituite, Vertige.

Après un repas qui fatigue, une ou deux PAP-SAG prises suivant la direction, éviteront ces indigestions si souvent fatales.

50 sous la boîte, ou six pour \$2.50, chez tous les marchands, ou envoyées par la poste. COMPAGNIE CHIMIQUE FRANCO-AMERICAINE Limitée, 274, rue St-Denis, Montréal.

Avis au Public

L'encouragement accordé par le public à notre Gérant du Département Français Monsieur A. P. Labbé, de St-Léonard, N. B. est démontré par le record établi par lui en réglant personnellement, jusqu'au 30 de juin 1919, \$200,000 de nouvelles assurances, ce qui lui a donné droit à la première position dans le Club Centenaire établi par la Compagnie.

L'Union Mutuelle sollicite respectueusement la continuation bienveillante du public en faveur de son Gérant.

L'Union Mutuelle, Compagnie d'Assurance SUR la Vie PORTLAND, MAINE.

ASSURANCES ET TYPEWRITERS

SUN LIFE DU CANADA. La plus grande compagnie d'assurance sur la vie du Canada, sans exception. TRAVELLERS DE HARTFORD. La plus grande compagnie d'assurance contre les maladies et accidents du monde entier, sans exception. HARTFORD DE HARTFORD. Cette compagnie d'assurance contre le feu a 110 ans d'existence, et est une des meilleures des Etats-Unis. TYPEWRITERS REMINGTON ET SMITH PREMIER. Je suis agent pour le comté de Madawaska, pour ces machines à écrire qui sont reconnues les meilleures. Vendues à terme de \$70.00 par mois. Venez me voir à mon bureau au Palais de Justice, de 10 heures à midi, et de 2 à 4 heures de l'après-midi, ou téléphonez-moi 30-31, ou Mo-3 et je me ferai un plaisir d'aller vous voir et vous donner les explications nécessaires.

J.-B. MICHAUD, Magistrat de Police, Edmundston, N.B.

Cultivateurs lisez "Le Madawaska"

M. PIERRE MASSON 349, rue de la Reine, St-Roch, Québec.

A bonne santé grâce aux PILULES MORO POUR LES HOMMES Son estomac va bien et ses forces se maintiennent



Il y a quelques années, les Pilules Moro avaient rétabli mon estomac malade, c'est pourquoi tout récemment j'ai eu de nouveau recours à ce remède pour une nouvelle attaque de dyspepsie dont je souffrais depuis six mois. J'avais aussi de gros maux de tête, des douleurs dans les jambes et dans les reins. Les Pilules Moro m'ont tout de suite fortifié et ont amélioré mon état. Après peu de temps, je me sentais à l'aise, aucun repas ne m'incommodait. Je continue cependant l'emploi des Pilules Moro pour que les forces ne m'abandonnent pas, vu le travail dur que je dois faire. Ma santé est des meilleures. M. Pierre Masson, 349 rue de la Reine, St-Roch, Québec.

HOMMES MALADES, écrivez à la Compagnie Médicale Moro qui vous indiquera les moyens de faire vos forces et de recouvrer votre santé. Demandez un blanc de traitement qui vous aidera à donner les détails voulus.

Les Pilules Moro sont en vente chez tous les marchands de remèdes. Elles sont aussi envoyées par la poste, au Canada et aux Etats-Unis, sur réception du prix, 50c une boîte, \$2.50 six boîtes.

Toutes les lettres doivent être adressées à: COMPAGNIE MEDICALE MORO, 274, rue St-Denis, Montréal.

NOTICE

The undersigned, desiring of forming a limited partnership under the laws of the Province of New Brunswick, hereby certify: 1. That the name of the firm under which such partnership is to be conducted is MARTIN and COTE; 2. That the general nature of the business intended to be transacted by such partnership is general retail mercantile business; 3. That the names of all partners interested in the said partnership are as follows: Denis M. MARTIN, who resides at the Town of Edmundston, in the County of Madawaska, Anto Healey, and Fred Côté, who resides at Siegas, in the said County of Madawaska, Merchants.

That the said Denis M. Martin has contributed the sum of \$5,000.00, and the said Fred Côté the sum of \$5,000.00, as capital to the common stock; 4. That the period at which the said partnership is to commence is the first of May, A. D. 1919, and the period at which the said partnership is to terminate is April 30th, 1921.

Dated this 30th day of April A. D. 1919. Witnesses: MAX D. CORMIER DENIS M. MARTIN FRED COTE

A VENDRE

Une maison à vendre près du moulin de papier; deux lots, une maison 22 x 24. Le d-hors tout fini et le bas de la maison tout fini, et une grande shed. S'adresser à Jos. Garnon, Fils, Edmundston, N.B.

ROBOL (TABLETTES) Nettoie l'intestin paresseux et combat la CONSTIPATION

Cause de maux de tête, mauvaise digestion, manque d'appétit, torpeur du foie, etc., etc. En vente partout 25 sous la boîte, six boîtes pour \$2.50. Envoyées par la poste à la COMPAGNIE CHIMIQUE FRANCO-AMERICAINE Limitée, 274, rue St-Denis, Montréal.



COUGHS AND COLDS

doivent être soignés promptement, car ce sont les avant-coureurs de la grippe. Servez-vous du Baume de Hawker, au Tolu et Cerisier Sauvage

dès que le rhume commence. Si vous l'employez assez tôt, il vous en débarrassera en 24 heures.

Lisez le témoignage suivant: Chaque matin nous en apporte des centaines semblables.

"Il me fait plaisir de vous dire que depuis plusieurs années, j'emploie dans ma famille, le "Baume de Hawker au Tolu et Cerisier Sauvage" et que c'est une préparation très efficace contre les rhumes et refroidissements.

THOMAS McAVITY, ST. JOHN, N. B. En vente chez tous les pharmaciens et marchands-généralistes. Le même prix partout: 25c. et 50c. Le paquet original doit porter le nom de notre compagnie.

Les petites pilules pour le foie de Hawker feront disparaître tous les maux d'estomac. Le tonique de Hawker pour l'estomac et les nerfs - le puissant régénérateur - réfait tout le système. THE CANADIAN DRUG CO. LTD. ST. JOHN, N. B.

La MUTUAL LIFE OF CANADA n'a pas perdu un centime de ses placements d'argent depuis 45 ans. C'est dire que ses placements sont sûrs et cela au bénéfice des assurés.